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AMADOR GÓMEZ

QUÉ valoración realiza de estos
primeros meses? ¿Cuáles son
los objetivos que se plantea pa-

ra lo que le resta de legislatura? 
–Mi valoración es muy positi-

va. Han sido meses de trabajo muy
intenso en los que hemos intentado

poner las bases de lo que queremos
hacer en los próximos tres años.
En resumen, hay tres grandes com-
promisos ineludibles. El primero
es hacer de la austeridad nuestra
seña de identidad. Lo estamos ha-
ciendo y vamos a seguir por ese ca-
mino. El segundo es garantizar que
Madrid siga funcionando a la per-

fección, que los madrileños sigan
disfrutando de unos servicios esen-
ciales de calidad. Y el tercero es
mantener viva la ilusión olímpica.
Queremos organizar los mejores
juegos de la historia. Y esos juegos,
se lo aseguro, serán los de Madrid
2020. Esos tres compromisos para
Madrid se engarzan en un com-

Ana Botella [alcaldesa de Madrid]

EN diciembre, Ana Botella se convirtió en la primera alcaldesa de
Madrid. A punto de cumplir cinco meses al frente del Consistorio

madrileño repasa para ESCRITURA PÚBLICA distintos temas que afec-
tan directamente a los ciudadanos de la capital de España, como la
candidatura de los Juegos Olímpicos Madrid 2020, la contaminación, 
la crisis, el turismo, los recortes o el apoyo a los emprendedores.

‘SOLO ES POSIBLE EL FUTURO CON
SEGURIDAD JURÍDICA’
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promiso de mayor alcance porque
piensa en España, en nuestra Na-
ción. Queremos que España supere
cuanto antes la crisis y recupere la
senda de la prosperidad. Y desde
Madrid haremos todo lo que esté
en nuestra mano para colaborar en
el logro de ese objetivo que todos
tenemos como Nación.

–En su toma de posesión presentó –co-
mo primera medida para afrontar la cri-
sis– una nueva ley para facilitar la crea-
ción de empresas ¿Qué otras iniciativas
se están poniendo en marcha para faci-
litar el camino a los emprendedores
madrileños?

–El principal problema de Espa-
ña es el desempleo, y son los em-
prendedores quienes crean empleo
y riqueza. Por eso, desde Madrid
queremos y vamos a dar más facili-
dades a los emprendedores para in-
tentar salir de la crisis. Gracias a
que Madrid apoya a los emprende-
dores, esta ciudad atrae talento,
atrae inversión y atrae empresas
que crean oportunidades. Pero que-
remos atraer más talento, más in-
versión y más empresas. 

Por eso vamos a eliminar tra-
bas burocráticas. Por eso vamos a
facilitar la apertura de nuevos ne-
gocios sin necesidad de licencia
previa. Por eso vamos a crear zo-
nas francas urbanas para empren-
dedores de industrias culturales y
creativas. Por eso estamos adap-
tando el Plan General para hacer-
lo más favorable a la actividad
económica. Por eso hemos diseña-
do herramientas de colaboración
público-privada para financiar a
nuestros emprendedores. Y por
eso, además, los proyectos de ca-
rácter innovador, con potencial de
crecimiento, y que estén relacio-
nados con el I+D+i, estarán exen-
tos de tributación municipal du-
rante los dos primeros años desde
su implantación. 

–Además de facilitando el autoem-
pleo y la apertura de pymes, ¿cómo
pueden contribuir los ayuntamientos
en la creación de puestos de trabajo? 

–Dentro de sus competencias,
los Ayuntamientos pueden facili-
tar que las empresas se establez-
can en su ciudad, por ejemplo, eli-
minando trabas burocráticas. En
marzo se presentó el Plan Estraté-
gico Madrid Emprende 2012-2015,
en el que se detallan nada menos
que 105 medidas para crear em-
pleo estable. Pero no debemos olvi-
dar que son las empresas las que
crean empleo. Y que la tarea de las
Administraciones Públicas es faci-
litar las mejores condiciones para
que esa creación de empleo se pro-

duzca, sea estable, y genere rique-
za y prosperidad para todos.

–En su primer discurso como alcaldesa
también manifestó su prioridad por
gobernar “pensando en los más desfa-
vorecidos”. Desde su experiencia como
Concejala de Servicios Sociales, ¿está
satisfecha con el nivel de atención
municipal que se presta a los más vul-
nerables?

–Mi compromiso es gobernar
pensando siempre en los más des-
favorecidos, en los que peor lo es-
tán pasando, y en intentar que to-
dos puedan volver a tener una
nueva oportunidad. Siempre se
puede mejorar y debemos intentar
mejorar. Por eso, por ejemplo, ha-
ce poco organizamos las Jornadas
de Innovación Social; unas jorna-
das dedicadas a promover la eva-
luación de las políticas sociales
que ponemos en marcha. Porque
lo importante no es dedicar más
fondos a una determinada política.
Lo importante es conseguir los me-
jores resultados de cada euro de
los ciudadanos, porque son euros
que pagan con sus impuestos y
que debemos cuidar de forma ex-
tremadamente responsable. 

–Las cuentas de muchos ayuntamientos
pasan por momentos difíciles. ¿Cuáles
son las expectativas para el cierre del
próximo ejercicio? Además del Plan de
Ajuste Municipal ¿qué medidas pondrán
en marcha para contener la deuda? 

–Plantean ustedes varias pre-
guntas importantes y voy a inten-
tar contestarlas todas. En primer
lugar, vamos a cerrar tanto 2012 co-
mo 2013 con superávit, porque uno
de los principales objetivos del Plan
de Ajuste que hemos aprobado es
garantizar un escenario presupues-
tario saneado en el que todas las
magnitudes financieras y presu-
puestarias sean positivas en todos
los años considerados en el Plan. 

En segundo lugar, ¿cuánto va-
mos a reducir la deuda en 2012 y
2013? Pues según consta en el Plan
de Ajuste, la deuda viva del Ayun-
tamiento ascenderá, a 31 de diciem-

“El presupuesto 
de Madrid 2020 es
austero, responsable
y transparente”

“Desde Madrid
queremos y vamos 
a dar más facilidades 
a los emprendedores
para intentar salir 
de la crisis”
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bre de 2012, a 6.668 millones de eu-
ros (incluido el mecanismo de fi-
nanciación del RD Ley 4/2012). A 31
de diciembre de 2013 será de 5.935
millones de euros. Esto supone una
reducción del 1,4 por ciento en 2012
y del 12 por ciento en 2013 con res-
pecto al máximo alcanzado en 2009
(6.762 millones de euros).

Por último, pondremos en mar-
cha más medidas. El Ministerio de
Hacienda ha dado su visto bueno
al Plan de Ajuste del Ayuntamien-
to de Madrid y, por tanto, este Plan
va a ser la hoja de ruta que vamos
a seguir hasta el año 2022. La apro-
bación por parte del Ministerio su-
pone el reconocimiento de que las
medidas que en él se contienen son
adecuadas para cumplir el objeti-
vo de equilibrio presupuestario
(en términos de contabilidad de
nacional) establecido para las cor-
poraciones locales y de reducción
progresiva de nuestra deuda y, por
tanto, a día de hoy, las medidas
contenidas en el Plan son las que
vamos a aplicar.

–En los últimos años, el medio am-
biente de la ciudad ha experimentado
un ‘lavado de cara’ con ‘Madrid Río’ co-
mo principal exponente. Sin embargo,
existen voces críticas contra la excesi-
va contaminación de la capital. ¿Cuál
es su opinión sobre la sostenibilidad y
movilidad del ‘foro’? 

–‘Madrid Río’ es mucho más que
un lavado de cara. ‘Madrid Río’ es
la muestra más palpable de la gran
transformación que ha experimen-
tado la ciudad de Madrid en los últi-
mos años gracias al impulso moder-
nizador de un gran alcalde, Alberto
Ruiz-Gallardón. ‘Madrid Río’ es hoy
un gran parque que invita a madri-
leños y visitantes a disfrutar de una
parte de la ciudad que era, hasta ha-
ce muy poco, una ruidosa autopista.
Hemos recuperado el río, hemos
unido el centro histórico de la ciu-
dad con la Casa de Campo, y hoy te-
nemos en la ciudad de Madrid la
mayor red de túneles de Europa. 

Y la contaminación, por su-
puesto, es un problema que no es

exclusivo de Madrid, sino de todas
las grandes ciudades. Para paliar-
lo acabamos de aprobar un ambi-
cioso Plan de Calidad del Aire. Un
Plan con el que Madrid será la pri-
mera ciudad europea en adaptar
su red de vigilancia de la calidad
del aire a las exigencias comunita-
rias. Un Plan avalado por los ex-
pertos de la Universidad Politéc-
nica. Y es, sobre todo, un Plan con
el que estamos comprometidos pa-
ra mejorar el aire de la ciudad de
Madrid.

–Madrid es el principal destino turísti-
co de España y la quinta ciudad euro-
pea más visitada. ¿Se ha convertido el
turismo en la principal apuesta del
Ayuntamiento para sanear las arcas
municipales?

–El turismo es muy importante
para Madrid, aporta 11.000 millo-
nes de euros a la economía de la
ciudad y sustenta más de 180.000
empleos. Por responsabilidad, des-
de el gobierno de la ciudad quere-
mos potenciar el tirón que tiene
Madrid para el turismo. El año pa-
sado nos visitaron más de 8,3 mi-
llones de turistas. Es una cifra de
éxito, pero queremos mejorarla y
vamos a mejorarla. 

Con ese propósito de mejora,
hemos elaborado un Plan Estraté-
gico para los próximos años. Lo
hemos pensado partiendo de la ba-
se de que queremos que el turismo
sea uno de los ejes vertebradores
de la vida de Madrid. Por eso es un
Plan que pone el acento en la coo-
peración con las instituciones y
los profesionales del sector, que

busca aprovechar el gran poten-
cial de nuestra ciudad como desti-
no turístico, y que tiene como ob-
jetivo hacer del turismo un
potente motor de la prosperidad de
Madrid.

–Su antecesor le dejó como asignatura
pendiente la concesión de los Juegos
Olímpicos. ¿Cuáles serán las líneas de
actuación de la candidatura de Madrid
2020 en un momento de austeridad co-
mo el actual? 

–Queremos y podemos hacer
los mejores Juegos Olímpicos de la
Historia. Nos anima el tesón y las
ganas de ser mejores que derro-
chan nuestros deportistas. Y nos
respalda la inversión realizada pa-
ra las candidaturas de 2012 y 2016.
Hoy, en estos momentos de crisis,

“Solo son confiables
las sociedades que
cumplen y respetan
las normas que 
se dan a sí mismas”
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el presupuesto de la candidatura se
sustenta en tres ejes imprescindi-
bles: austeridad, responsabilidad y
transparencia. Casi el 80 por ciento
de las infraestructuras para los
Juegos Olímpicos están prepara-
das, por lo que ahora no tenemos
que hacer inversiones. La finan-
ciación pública será de 11.487.000
euros (600.000 euros en 2011;
7.000.000 euros en 2012; 3.887.000 eu-
ros en 2013). Y estimamos que la fi-
nanciación privada alcanzará los
18,5 millones de euros.

El presupuesto de Madrid 2020
es austero, responsable y transpa-
rente. El 38 por ciento de la finan-
ciación de la candidatura será pú-
blica y el 62 por ciento privada. La
mayor parte del presupuesto para
2012 lo van a aportar patrocinado-

res, cuyas aportaciones está pre-
visto que supongan el 55 por cien-
to del presupuesto. En definitiva,
cuentas claras, responsabilidad y
una gran ilusión colectiva para or-
ganizar Madrid 2020, los mejores
juegos de la historia.

–El pasado abril asistió a la conferen-
cia inaugural del Ciclo del Notariado
sobre Crecimiento Económico y Seguri-
dad Jurídica, pronunciada por Alberto
Ruiz-Gallardón. ¿Cómo puede contri-
buir el mundo del Derecho a la salida
de la crisis?

–No cabe duda de que la recu-
peración de nuestro país, la salida
de la crisis, está en manos de to-
dos. Está en manos de todos los es-
pañoles. La vuelta a la prosperidad
solo vendrá con el compromiso de

toda la sociedad española de salir
adelante. El futuro depende de las
voluntades humanas, de nuestras
voluntades. Y España, como la
gran nación que es, tiene capaci-
dad sobrada para salir adelante. 

El mundo del Derecho claro
que puede ayudar. No solo porque
esta es una tarea de todos. Sino por
algo mucho más importante: solo
son de fiar las personas que cum-
plen con la palabra dada. Solo son
confiables las sociedades que cum-
plen y respetan las normas que se
dan a sí mismas. Solo es posible el
futuro con seguridad jurídica. So-
lo se crean empresas cuando está
garantizada la propiedad privada.
En definitiva, solo con Estado de
Derecho es posible la democracia,
la prosperidad y el progreso.

–Por último, recientemente ha sido
nombrada Patrona de la Fundación Ae-
quitas del Consejo General del Notaria-
do. ¿Cómo valora la actividad de la ONG
del Notariado?

–Siempre he creído que ayudar
a los más desfavorecidos, poner to-
do lo que esté en nuestra mano pa-
ra que tengan una oportunidad, in-
tentar facilitar la integración de
las personas en dificultad, velar
por sus derechos, es un deber de
todos. De los poderes públicos, des-
de luego, pero también de toda la
sociedad. No podemos dejar a na-
die atrás. Por eso es tan importan-
te la labor de una ONG como la
Fundación Æquitas del Consejo
General del Notariado. ■

“No podemos dejar a
nadie atrás. Por eso es
tan importante la labor
de una ONG como 
la FundaciónÆquitas
del Consejo General
del Notariado”


